
读到新华社的一篇报道 ：

《德国有个华人足球锦标赛，球

队能达到第六第七级联赛水

平》。 主要是讲在德国的华人如

何用专业精神很正式地组建和

运营自己的锦标赛，丝毫不因比

赛的“玩票”性质而随便或将就。

联想到“东体”的德甲记者

林龙， 自称早些年在德国工作

时也踢过德国的联赛。 我们问

是哪一级，他掐指一算是“第五

级”，我们用天干计数法对应了一

下，应该算“德戊”。 我们有时会取

笑他“这太靠后了”，每每被他认

真和热爱的表情怼回来， 益发显

示出我们的格局渺小。

又联想到我本人在巴西工作

的一年，亦有类似的足球观察。 工

人放弃午休时间， 在炙热的太阳

下踢一场足球赛。 几个邻近的工

厂之间也会组织和举办联赛或锦

标赛。 都是很正式的，甚至还有新

闻发布会。

我们都认同足球应 “藏富于

民”的理念，就是将对足球的热爱

埋根在民间，鼓励民间足球运动，

保住高级别足球联赛的基本盘 。

但仅有“藏富于民”的理念不够，

还应该有方法，就是“有序”地藏。

像德国的做法就是“有序”。

德国足球联赛分级体系复

杂。 德甲、德乙是德国足球职业联

盟运营的职业联赛， 德丙是德国

足协组织的全国性半职业联赛 ，

第四级及以下是地区性业余联

赛。 不同州情况不尽相同，有的州

分级多达13至14级。 这个冗长的

等级链， 恰恰说明从最高级别到

最低级别之间的 “一体性 ”，不同

级别之间是统一编号的， 更重要

的是不同级别之间平滑的过渡

带，或称为衔接带，这是构成 “有

序”最重要的要素。

我们也有多样化的民间赛事，

但整体是无序的，欠缺的是不同级

别赛事之间的衔接带，尤其是从业

余到专业之间的衔接带，缺少了这

一环，藏富于民的“富”就不能向上

转化，“富”就白藏了。

修好这条衔接带， 最重要的

是每个参与者的专业精神， 用职

业的心态和方式来对待业余的赛

事，讲求每一场业余赛的仪式感、

荣誉感、归属感，而不仅是踢一场

“野球”而已。
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新一年的上海德比战前一

天， 我把一段五年前的视频重新

在网上分享给了网友， 那是2017

年的5月，联赛中一场上海德比现

场的画面。 其实就在那场比赛之

前的一个多月， 中国男足刚刚在

12强赛客场比赛中输给了伊朗 ，

基本上进军世界杯的难度已经比

较大了。 但即便如此，回到了中超

赛场上，球迷依然会来现场看球，

依然可以把虹口足球场可以卖出

的座位全部坐满。

回到本赛季刚刚复工的中超

联赛，尽管在重新开赛之前，很多

人对于中超联赛的重新开始抱着

非常不太乐观的看法， 认为这个

联赛是可有可无的， 注定会无人

喝彩无人关注。

但事实上， 即便是赛会制的

赛制，没有现场观众的比赛，却依

然在那些球队所在的城市引起了

相当热度的关注。

所以有一个结论， 我们必须

再次说一下。 那就是职业体育，不

管你的水平高不高， 职业体育对

于城市来说， 它都是城市的人们

在周末需要的生活方式。 上了五

天班的人们， 在职场和各种生活

的压力之下的人们， 在周末需要

在球场的看台上， 得到一种舒缓

和宣泄。

可以这么说的吧， 就中超这

两轮的战况来看， 如果比赛是在

各自球队的主场进行， 你可以想

象一下那个球市会怎么样。 至少

武汉三镇的主场会爆满， 而大连

人的主场可能也会爆满， 上海申

花的虹口应该也会上座率很高。

这是中超联赛赛会制比赛的

第三年， 我们还是希望能在未来

的某个时间节点， 职业联赛能重

新恢复到主客场的状态。

球迷
并没有远离

进入6月份， 新赛季的中超

联赛终于开始了……

虽然姗姗来迟，但新赛季第

二轮就上演了一场上海德比。 联

赛委员会在编排赛程方面的良

苦用心可见一斑。

只是，伴随着中超联赛整体

难以止住的衰败颓势，2022版的

上海德比早已不复昔日曾经的

荣光。

回顾历史，自2013年上海上

港队登陆中超赛场后，上海滩德

比便成为中国足球的一道亮丽

的风景线。 多场经典之战更是到

今天都还为众多球迷所津津乐

道、没齿难忘。

2013赛季两队初次见面，上

港作为升班马就遭遇申花双杀。

这样的结果在媒体和球迷的眼

中都算正常，毕竟那时的上港还

只是一年级新生。

此后的2014年，双方两回合

打成两个1比1，一派宁静祥和的

气氛。

而当2015年到来时，一切都

变了……

上海申花的球迷大概永远

不会忘记马宁这个名字！

那一天，正是这位年轻的主

裁判以三张红牌、九张黄牌的大

手笔”辣手摧花”！ 于是，上海德

比历史上的第一场大比分出现

了———上港5比0大胜。

也就是从那场比赛开始，两

队联赛交锋的天平完全倾向了

上港。 2015年至2019年，全部五

个赛季中的10场联赛对话，上港

以8胜1平1负的成绩取得压倒性

优势。 而且，大比分获胜接连不

断，像2017年的6比1，2019年的4

比0、3比1。

不过， 同样是在2015年，另

一场足协杯1/4决赛的上海德比

却截然不同。

2015年8月19日， 没有人会

想到上海双雄联手缔造了一场

中国职业足球发展史上经典中

的经典赛事！

那是一场谁也不服谁的同

城对决；一场谁也奈何不了谁的

绿茵苦战；一场你追我赶的世界

波进球大战；一场必须以点球互

射来决定胜负的生死之战；一场

令球迷血脉喷张、令观者为之动

容的视觉盛宴……

那才是上海足球历史上的

最光荣时刻！

那才是中国足球迄今为止

能够向全世界展示的最佳绿茵

影像！

期待未来。 期待那一天重

来。 期待上海德比的荣光早日回

归。

中超第二轮还没完， 红牌

已出示九张 ，大有 “功夫足球 ”

登场之势。

最让人想不通， 也最具有

“逗你玩呢”的是曾经三次夺得

中超联赛冠军，原国脚、山东泰山

队的“出场王”郑铮，在中超开幕

式刚宣誓“严格遵守规则，遵守赛

场风纪……”话音还没出球场，跟

着就在首场比赛中报复性犯规 ，

直接被红牌罚下！

这还不止是郑铮， 紧接着上

海海港的徐新， 北京国安的张呈

栋，沧州雄狮的郭皓，广州队的吴

少聪，山东泰山的石柯，成都蓉城

的阿不都海米提·阿不都格尼、勾

俊晨、周定洋。

作为中超当打球员，从青训、

青年队、预备队，一直熬到进入联

赛报名大名单，都吃的是青春饭。

而那些运动员踢职业联赛的黄金

时间也就10年左右， 却偏偏赶上

赛会制集中比赛的第三年， 还要

时不时遇到欠薪、 降薪、 俱乐部

“停止运营” 等不可抗力等因素，

您说这运动员的心理状态很难完

全不受影响。 一股“无名火”烦躁

就可能发泄在赛场。

我曾经做过2004年亚洲杯足

球赛、 意大利超级杯等赛事的票

务总监。 在足球票务的营销工作

中，发现每次“开票”卖得最快“秒

光” 的往往是最便宜和最贵的球

票。

最贵的球票适合公关送礼 ，

而最便宜的球票则是大众球迷现

场看球的必选。 买最便宜球票的

都是真热爱足球的球迷， 必须在

现场。 想想那些在家受了老婆气，

在单位受了领导气， 在社区受了

居委会气的人民群众， 最好的发

泄调理方式就是去球场呐喊 “国

安永远争第一”！ 狂呼“不狂不放

不申花！ ”叫嚣“广州未赢够”……

各家足球俱乐部也一样。运动

员、教练员、工作人员工资要发，社

保和五险一金要上，球队外出比赛

的交通食宿费用得支付，足协的各

种“调节费”“罚款”“押金”更要缴

纳。赶上以房地产为主营收入的俱

乐部还好，靠卖房子资金平衡养球

队。但如果完全靠广告赞助、票房、

球队特许产品、电视转播权等收益

运营的俱乐部，没有观众的这三年

真就是惨了。

其实最好的解决心态失衡办

法就是向广大球迷先放开50%看

台， 根据长期疫情防控积累的经

验，只要“绿码+72小时以内”核酸

检测阴性证明， 就应该允许购票

进场看球。

实践证明： 运动场是治疗焦

躁、郁闷、心烦、孤独等症状的最

好健康场所。

红牌亮出
焦躁心

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

中超变天？

●乾坤颠倒啦？ 周三开打

的中超第二轮比赛中有三场球

堪称胜负本末倒置。 强队狼狈

落败，弱队盛气凌人。 上届冠军

山东泰山立志卫冕， 却被河南

嵩山龙门掀翻在地，比分1比4，

输得忒丢脸面。 河南足球向来

是中超有名的专治各种不服 ，

这一回他们给老山东号脉问

诊 ，把山东球队的 “内伤 ”吊了

出来， 致使对手阵中大将石柯

领了红牌下场。 这使得山东队

两场球连损两员主力球员。 登

泰山而小天下，今年难矣。

大连人是幸运替补了重庆

队而在最后一刻轧上了中超列

车的。 对阵以往实力不薄的广

州城， 新帅谢晖继读采取了攻

出去、压着打的攻势足球。 大连

人队现在看来只是一支伪中

甲、真中超球队。 尽管是全华班出

战，依然是饿虎下山，凶猛得很。

以后与这支球队交手，千万小心。

“熊出没”的标牌已经改成了“虎

出没”了，东北大虫厉害的。

●上海人关心沪上德比 ，申

花对阵海港。 开赛前两支球队都

摆出“哀兵”架式。 申花遭受了国

际足联禁止引援的处罚， 球队难

以补充新血。 海港是伤兵满营，球

队训练不足。 加上外援奥斯卡缺

席，球队实力陡减。 “没有了小金

人的海港只是一支中甲球队”，这

片乌云长久笼罩于众将士头上 ，

士气大受影响。 同城德比，手心手

背都是肉。 最佳的战果彼此各胜

一局，老大、老二都可以有3分入

账。两战都打成平局效果最差。所

以申花以两球胜出， 也算是给海

港留下了一个追分的机会。 就看

下一回合交手海港队能不能珍惜

了。

●申花的曹 定是球队的主

心骨。 锁定胜局的一球即是 “曹

28”传中到点，杨旭插上以泰山压

顶之势头球破门的。 这是杨旭加

盟申花两年在联赛中得到的第一

球。 申花球述的帖子很幽默解气：

“铁树都开花了，申花再不赢就讲

不过去了！ ”海港开局两连败，球

迷已不看好主帅莱科， 为他送上

的帖子是：“主教练可以准备简历

找工作了……” 这还有点响下课

铃的味道哉。

今年的联赛仍处于非常时

期。 非常局势，非常战况，非常座

次， 中超会不会一改以往常态而

变天呢？ 吃瓜群众想法简单：让暴

风雨来得更猛烈些吧！ 有闹猛可

看，这才扎劲呢。

修好“衔接带”

上海德比
荣光不再

一晨不染
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